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苏仪的诗
现代诗坛

而我们，永远不清楚它是什么
——现在
它是我身上，一件棕褐方格的羊毛大衣

落叶以宽容为代价；当我走在湿漉漉的
清晨，世界正在打磨——
它的雨花石

更大的动静
自天空传来——以纹状的波浪，暗涌

而我们，永远不清楚它是什么

同命运的伙伴
不是降临了什么。十月的黄昏
一点点加重时，你更加笃定——
一些东西被隐藏

从后半晌开始，遍布的影子就在
不停收回
石榴树，桐树，枣树（影子源于它们健壮的骨骼。）

还有一些，肉眼
看不到

啄食玉米粒的麻雀，没有感到危险
一米以外，是它
同命运的，几个伙伴

当更大的主宰出现。当白菊花散发
它的清芬——我的父亲
他，在小院的阴影里

徘徊整天

窗户或者其他
打铁人，把通红的铁往冷水里一猝
这个声音我听过无数遍。在童年里

打铁人在夜里，“叮叮当当”
铁再也回不去了

那个撰稿人，不！
是自由者。他把稿纸揉碎
扔进纸篓，这样的夜晚
显然不够

必须，从醉熏的大海。从一扇抹着黑漆的
窗户。黑漆涂抹的，极不均匀

往一个并不存在的号码发信息
发信息。往一个并不存在的号码连续
发，这种事情——我已倦怠
阐述。法律的黑与白，谁能辩解
地板过于光滑
空气和微尘推着并不存在的崇高及泡沫

几分钟前，太阳
隐入云层

天气不好，也不坏，要到
密林中。去拜访
命运的鲈鱼——在父亲的手中
曾闪着，片刻的迟钝
在父亲的冬日，中年的大拇指和食指抠着红彤彤的
腮……
弯腰进入烟熏的厨屋

束身旗袍当时月
阮小籍

散文

去苏杭旅游，多被导游拉
到梅花坞喝龙井或是到杭州丝
绸中心看表演。这里不说龙
井，我一直念念不忘的，是那些
穿着丝绸走 T 型台的江南女
子，万种风情让人想入非非，尤
其是表演结束，看她们换了平
常的衣服匆匆回家做饭的身
影，实在是诗意而又生活！

叶倾城说：“灯火初上，着
一袭旗袍香风细细在城市的红
尘里，毫不夸张的面料，却有蝴
蝶的色彩和构图；婉约到极点
的式样，却分明说着无比大胆
的春光。沉静而又魅惑，古典
隐含性感，穿旗袍的女子永远
清艳如一阕花间词。”

一直对穿旗袍的女人另眼
相看。

我认为穿旗袍的女人最
美，特别是幸福的新娘，一袭玫
瑰红或深红色的旗袍让新娘既
显得美丽动人又落落大方。

试想，一件古色古香的旗
袍，衬托出一个文静娴雅的女
子，执一只古老的画笔，让庄周
的蝴蝶飞出来，让桃花源流淌
出来，让采菊东篱下的幽情表
露出来——一副多么和谐而又
悠长的画面啊。

“束身旗袍，流苏披肩，阴
暗的花纹里透着阴霾”。这是

张爱玲笔下的上海女人，《色，
戒》里，那27件旗袍让上世纪三
四十年代的上海女人突然地在
汤唯的身上还了魂，那清丽，那
雅致，那精巧，那邪丝丝的勾
引，哪一点不是美到了极致？
而当旗袍遇到张曼玉，上世纪
六十年代的香港又在恍惚之间
移了魂，让旗袍的“花样年华”
在另一个时空，在昏暗的街道
旁、在窄窄的楼梯间，在咿咿呀
呀的周璇的老歌里……再度绽
放成了妩媚的烟花。

一直对穿旗袍抽烟的女人
情有独钟，这样的女人历遍风
月却又铅华洗尽，所以更懂得
珍惜；这样的女人满身伤痛却
又成熟妩媚，所以更懂得宽容
……这样的女人其实就是狐狸
精，不多见的。

如果说，狐狸精，是用来诱
惑痴傻书生的。那么，旗袍，则
是用来诱惑狐狸精的。所以，
没有女人能抗拒旗袍的诱惑。

从骨子里说，女人穿旗袍
就像孔雀开屏，那是女人在呼
唤爱情。女人的一半是旗袍，
一半是爱情，一个女子，若穿上
旗袍，就是裹上了一抹欲拒还
迎的娇羞；一个女子，若真的穿
旗袍给某个男子看，就一定是
想与这个男子演绎一场爱情。

最典型的就是张爱玲了。
张是个极会活的女人，是个狐
狸精，一辈子心里想的念的怨
的都是男人。《半生缘》中曼桢
穿过一件浅粉色的旗袍，袖口
压着极窄的一道黑白辫子花
边；曼璐出场时穿的是苹果绿
软缎长旗袍，见世钧时则是一
件黑色的长旗袍，袍叉里露出
水钻镶边的黑绸长裤。姐妹二
人，姿容截然不同；《封锁》里的
吴翠远穿的是一件白洋纱旗
袍，滚一道窄窄的蓝边，人如其
衣，平淡如水；而《倾城之恋》里
白流苏脱下来的那件月白蝉翼
纱旗袍，大概是被月光浸泡过
的。

当时的月亮，沧桑的泪眼，
真是此情可待成追忆。

时下，在网络里常常看到
一些小资女人关于旗袍的文
字，仿佛旗袍就是那法力无边
的水晶鞋，只要穿上，丑小鸭就
会变天鹅了。

其实，在男人眼里，女人无
所谓漂亮，情人眼里就会出西
施。男人只要喜欢你，就算你
比肥姐还肥，还是喜欢；男人不
喜欢你，就算你比燕姐还瘦，还
是不喜欢。

女人穿不穿旗袍，无所谓！

回望 古锦其

古人过严冬
彭胜发

博古斋

相比于现在，古代的冬天
要比现在冷得多。现在因环
境污染的问题，许多地方已是
多 年 不 见 大 雪 纷 飞 的 场 景 。

“北风卷地白草折，胡天八月
即飞雪。”岑参的《白雪歌送武
判官归京》的这句诗可见古代
八月就下雪了，真是早得很。

“可怜今夜鹅毛雪，引得高情
鹤氅人。红蜡烛前明似昼，青
毡帐里暖如春。十分满盏黄
金液，一尺中庭白玉尘。对此
欲 留 君 便 宿 ，诗 情 酒 分 合 相
亲。”唐朝著名诗人白居易的
这首《雪夜喜李郎中见访兼酬
所赠》用鹅毛来形容当时雪花
之大，后面这句“一尺中庭白
玉尘”更是描绘出了雪之大之
白。

古人在没有空调没有电
热毯的情况下，是以什么来抵
御寒冷的呢？柴炭取暖是古
代取暖的主要方式。清朝时
期，北京最冷的天气达到零下

三十几度，可见当时之寒冷。
明朝时期，宫廷里有专门

负 责 烧 炭 的 ，当 时 称 为 惜 薪
司，惜薪司是明朝四司之一，
掌管宫内所用薪炭。清朝顺
治时期也有这样一个部门，到
了 康 熙 时 期 惜 薪 司 为 内 工
部。惜薪司下设有三个机构:
一为热火处，一为薪炭处，一
为烧炕处。职掌薪柴木炭供
应，以及火盆保养与分发等，
可谓责任重大。职掌薪柴木
炭 供 应 可 不 是 个 好 差 事 ，据

《明 清 两 代 宫 苑 建 置 沿 革 图
考》记载明代每年用“木炭二
千六百八十六万斤”，这样一
个数字已经很是令人惊讶。

干这种差事的都是太监，
每年冬天要直接把薪柴木炭
直接送到内廷，这可是个任务
重大的体力活。不仅是个体
力 活 ，一 不 小 心 还 会 引 起 火
灾，要处处防范。当时送薪柴

木炭的官员，因为直接送抵内
廷，因而素有近侍牌子之称。
别看只是送炭管理炭火的小
职务，这个衙门却是仅次于锦
衣卫的部门。整个冬天，尤其
显得更加重要起来。惜薪司，
顾名思义，就是节省用炭的意
思。当时宫廷里用的木炭都
是上佳的，乌黑发亮，燃烧耐
用，而且不冒烟没有味道，可
谓是上好的木炭。据说清乾
隆年间，正宫娘娘每月供炭八
十斤，皇太后每月供炭一百二
十斤，皇贵妃每月供炭七十五
斤，皇太子、公主每月供炭三
十斤，想来真是令人羡慕。相
比于皇宫，平民百姓则显得可
怜许多，木炭无论在质量以及
数量上都显得很少。

古代的冬天，从用炭数量
上 看 ，可 见 其 损 耗 的 木 材 之
大，相比之下，今天的相对要
好许多。

槊倒泉
马清贤

郑州地理位于巩义市米河镇东南的
浮戏山中，有一个历史悠久的
村庄，名叫“槊倒泉”，又叫“倒
泉”。说起这个村地名的来历，
在浮戏山区流传着两个同一版
本情节却不相同的故事。

“槊倒泉”的故事：传说在
西汉末年，王莽篡位，真龙天子
刘秀与其对垒。起初，刘秀兵
少将寡，处于被动局面，让王莽
撵着跑。跑到浮戏山时，人困
马乏，饥渴难耐，将士们躺倒在
一块大石板上休息，再也不想
起来了。刘秀远远听到莽军赶
来的马挂銮铃声音，恐怕全军
覆没，催促将士们起来快跑。
但是，连催数遍无人行动，刘秀

恼怒，咆哮着抄起一个将士的
大槊就向他扎去。那将士见刘
秀当真扎他，他不想死，急忙就
地一滚翻身站起，大槊却扎进
了石板缝里。刘秀把槊随手一
丢，大槊噗然倒地。随着槊倒，
却从大槊扎过的石缝窟窿里涌
出了一股泉水来。见此情景，
大家欢呼起来，将帅化干戈为

玉帛，众人马饱饮此泉水后，速
速向东南而去。

“倒泉”的故事：刘秀与众
将士跑到浮戏山中，人困马乏，
饥渴难耐，到处找不到水喝。
骑在马上的刘秀居高临下，忽
然发现了一眼泉水，急忙跑过
去一看，却傻眼了。泉深水低，
人马都够不着饮用！怎么办？
刘秀忽然想到：“把泉扳倒，让
水自己流出来，不就能喝到了
吗！”刘秀想到这里，接过一将
士手中的大槊，把槊杆插入泉
眼中。在众将士面面相觑时，
刘秀双膀用力一撬，泉眼果真
被扳倒了。泉眼一倒，泉水就
流到了外边，众人马饱饮而去。

坝上清风 王国强 摄影

一个毋庸置疑的事实就是，越来
越多的中国孩子开始学钢琴！中国
琴童之多远超世界其他国家。《纽约
时报》对此曾有报道，里面有句很有
意思的话：“在中国的大城市，周六
日，走在街上的孩子如果没有背着小
提琴，那他就是在去学钢琴的路上。”

在牵着孩子的小手，带他走近钢
琴之前，我希望每位家长都认真地思
考以下几个问题：我为什么要让孩子
学钢琴？我的宝贝具备钢琴潜质
吗？如果孩子没有展示出明确的钢
琴气质，我又该如何引导、发掘？如
果孩子不想当钢琴家，今后的学琴之
路又应该如何走？

父母为孩子打开音乐之门
从孩子出生，到他 4岁能够开始

学习钢琴之前，很多家长能做的，除
了给他多放一些古典音乐的 CD ，别
的就什么也没有了。听是很重要的，
让他在生活里处处感觉到音乐的存
在很好，但只做这个未免有缺憾。在
孩子弹出第一个音符
之前，我们应该做的
有很多。

在国内，我经常
去各个城市的钢琴学
校给老师们做培训，
感受很深的一点，是
我们缺少好的亲子音
乐课程。我曾经简单
地尝试过滚球游戏。

“1、2、3”，我用三拍把
球 滚 给 对 面 的 小 朋
友，“1、2、3”，再让孩
子用同样的节奏把球
滚回来。这个游戏的
过程，就是对孩子节
拍和速度反应的训练。孩子们玩得
非常高兴，而且，他们越玩越上瘾，对
节奏的掌握也越来越熟练。

在国外，这类成熟的亲子音乐课
程有很多，它的内容包括：孩子和妈
妈一起唱、滚、跳、走；母子一起听录
音；一起玩有节奏的音乐游戏等，非
常轻松有趣。家长和孩子一起玩，既
是亲子活动又是音乐教育。比如，放
一个动物的叫声录音，让小朋友分
辨，这是大象叫的声音还是蛐蛐、小
鸟叫的声音。大象的声音低沉又缓
慢，蛐蛐的声音比较急促，而小鸟的
叫声则清脆婉转，从这些孩子感兴趣
的声音开始，让他对声音轻响、高低、
快慢、音区表现有基础的认识。慢慢
地，我们可以反过来教孩子们联想。
像小动物的叫声，往往是和轻快的节
奏连在一起的，而大型动物的叫声则
比较沉重。钢琴上左手低音区的音，
我们可以说这像老虎在走，让孩子对
声音的表现有一个基础的认识。音
乐教育不光是听，也可以在运动和游
戏中进行。比如上面提到的滚球游
戏，简单的拍击动作就能让孩子感受

到轻、响、快、慢，这些正是将来他在
琴键上最需要掌握的感觉力。

在等待音乐培训机构提供这类
课程之前，家长们也不要闲着。至
少，你可以带他去看哥哥姐姐怎么弹
琴，去乐器城逛逛，对钢琴有初步的
认识，也可以多认识一些其他的乐
器：什么是钢琴？什么是小提琴？什
么是圆号？以加深孩子对音乐世界
的熟悉和理解。不要到学琴的这一
天才看到钢琴，才亲耳听到钢琴发出
的声音，才看到有人示范弹琴。想想
看，在我们小时候，没有电脑，等到长
大后开始学习电脑的时候，会碰到很
多困难，上手也慢。但现在的孩子，
因为从小就看到大人用电脑，有熟悉
感，学电脑的速度非常快。钢琴和电
脑虽然是不同的领域，但对孩子来
说，学习的方式在某方面是相通的。

0～3 岁是孩子的音乐早教黄金
期，特别是1岁以前的孩子，因为视力
发展不完善，而听力相对优先发展，

所以，听觉成为他感
知世界的主要方式。
在这一时期内，在孩
子的成长、学习和生
活中融入一定的音乐
启蒙教育，对于开发
智力、稳定情绪都大
有好处。

他是钢琴神童吗
有的孩子真的

是有弹钢琴的天赋，
而有的孩子天生五音
不全。父母都希望早
些了解到自己的孩子
是否具有学习钢琴的
天赋，是否有音乐的

感知能力，这些，家长可以简单地通
过一些方式来做基础的判别，但天赋
并不等于成就。无论多有天赋的孩
子如果不通过后天的勤奋努力，绝对
成不了钢琴家，反之，如果资质平平
的一个孩子，后天非常刻苦努力，一
样能够学有所成。

通过对手、耳、记忆力等几方
面的简单评判，你可以基本了解自
己孩子的音乐潜质，以此作为选择
参考。

把孩子送进钢琴教室后，家长们
有时候会聚在一起聊，我发现，最能
够有共鸣的话题就是——我们的孩
子到底有没有钢琴天赋？不光是我，
其实所有人心里都没底，问老师，老
师会说每个孩子看起来都不错，但有
没有天赋，要学学才能看出来。大家
只能各自判断，会唱几首儿歌而且唱
得还算好听就是有音乐潜质吗？还是
听见音乐就手舞足蹈算有音乐潜质？
天赋这东西看不见摸不着的，怎么衡
量啊？

大体上从手、耳、记
忆力这几方面来判断。 1

由于叶珊的介绍，痖弦认识了叶
的老师陈世骧博士。陈是加大中国文
化研究所的主持者，也是在美中国学
人中具有影响力的人物之一。他谈锋
极健，对于我国三十年代的文坛掌故
旧闻，知之甚详。他编译的《中国现代
诗选》，二十年前便在英国出版。在北
大授业期间，曾与我国早期诗人沈尹
默相过从，著名诗人兼学者卞之琳、
何其芳、李广田等，则是他北大的同
学。他又是夏济安先生生前好友，几
年前夏先生在美病故，陈博士就把夏
先生的遗体葬在他自己别墅的花园
里。站在陈家的阳台上，一眼便可看
到夏先生的墓。这一段重义气爱朋友
的文坛佳话，使痖弦十分感动。在柏
克莱期间，痖弦还见到了已获文学博
士学位的老友庄信正，与过去只有文
字交往的诗人唐文标，使痖弦颇感惊
讶的是，唐文标写得一手好诗，却是
一名数学博士。

9月21日，痖弦离开柏克莱乘机
飞爱荷华。是日天气晴朗，万里无云。
他从机窗口俯瞰美利
坚的锦绣大地，赤褐
色的加州平原，寸草
不 生 的 尼 华 达 大 沙
漠，碧如玛瑙的监湖，
以及像棋盘那样整齐
的 美 国 农 庄 …… 看
着，看着，痖弦的乡愁
浓起来，他想起自己
的祖国、自己的大陆，

“陆沉何必由洪水，谁
为神州理旧疆”之句，
不禁冲口而出……

来美国之前，痖
弦的外文程度是相当
有限的，尤其是在说和听方面。对于
一个旅行者、访问者来说，没有比这
更严重的了。他曾自嘲说，不谙熟所
到国的语言，等于视而不见，听而不
闻，“访”而不“问”，“考”而不“察”，

“参”而不“观”。
在爱荷华的第一年，痖弦的精力

几乎完全花在语文上。他日以继夜，
虎咽鲸吞，下狠心一定要找到一把钥
匙，去打开认识美国的大门。由于在
台湾时他学英文全靠自修，用的是

“背生字，啃字典”的老办法，纯粹是
视觉的，读、写尚可，听、说则“完全不
灵光”，因此初到时颇为尴尬，众人听
安格尔说笑话，举座哄然，独痖弦莫
名所以，直到聂华苓女士翻给他听，
他这才仰天大笑，因而戏称自己为
the man who laughed last（最后发笑的
人）。三个月后才有所好转，笑得最迟
的人的笑声逐渐提前了。痖弦开始在
课堂上发言，在各种酒会上谈诗论
剑，从容“策对”，往往语“惊”四座。春
天，痖弦独自一人游览了芝加哥、华
盛顿、巴铁摩尔、普林斯顿、费城和纽
约等地，看名胜、游古迹，访朋友，一
路上与茶房小厮、街头醉鬼、文艺青
年、大学教授等周旋自如，绝少表达

上的困难。两个月之内，足迹印遍美
利坚数大州，所见十里洋场花花世
界，皆为《老残游记》、徐霞客所未识
之境。

从1967年3月开始，痖弦翻译自
己的诗。初期进展甚慢，一周仅得一、
二首，到了这一年的冬天，差不多他
自己认为像样的东西都译好了，共计
73首，其中还包括了腾了他一个多月
的《从感觉出发》和《深渊》等。痖弦还
试译了王昌龄、刘半农、纪弦、杨唤、
郑愁予、商禽、管管等人的诗，有部分
曾拿到“翻译工作室”的课堂上讨论，
反应很好。痖弦并且试着用自己作品
的英译投稿，有两首《纪念覃子豪》、

《复活节》被采用，登在普渡大学主办
的文学杂志《四重奏》上，这件事使痖
弦高兴了好几天。

爱荷华大学的“国际作家工作
室”，实际上是该校原有“作家工作
室”的扩大和发展。“作家工作室”是
保罗·安格尔于 1942 年创办的。25 年
来，这个美国现代文学史上具有重要

地位的作家研究机
构人才辈出，不少从
这里走出去的作家
均已成为文坛上举
足轻重光芒四射的
人物。如：剧作家田
纳西·维廉士，小说
家 佛 兰 妮 瑞·奥 康
纳，诗人士乐格拉斯
等，都先后一次或数
次荣获普立兹文学
奖。诗人唐纳·杰西
蒂斯、罗勃特·麦塞，
得过莱蒙诗奖，诗人
维廉·史塔福得过全

美书奖。
由于外国作家人数逐年增加，

原来仅为美国本土作家而设的“作
家工作室”实有扩充的必要，又因为
本土作家与外国作家的需要不同，
亦应另行成立一个机构来处理不同
的问题。于是，1966 年 9 月，在安格
尔的主持下，一个针对外国作家而
设计的“国际作家工作室”正式成
立，广邀中国、西德、法国、日本、菲
律宾、印度、伊朗、土耳其、南斯拉
夫、波兰、阿根廷、巴拿马、柬埔寨、
新加坡、利比亚、伊索匹亚、乌干达
等 17 国作家来此，规模宏大，其意
义已不限于美国本土，而成为世界
性的了。

痖弦在《聂华苓访问记——介绍
“国际作家工作室”》一文（发表于《幼
狮文艺》1968年1月号）中，介绍了
这一机构成立的目的、经费来源、征
选作家的标准、运作方式等。如：成
立的目的，“是遴选世界各国的优秀
作家，邀请他们来到这里，提供他们
一个理想的写作环境”，促进他们的
文学创作，同时“也借这个
机会，使不同国家的作家相
互认识，了解”。 11
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